

Hiermit überreiche ich den elften Jahrgang meines im Jahre 1859 gegründeten „Allgemeinen Wohnungs-Anzeiger, nebst Handels- und Gewerbe-Adressbuch für Wien und Umgebung“.

Daß Bewußtsein, ein Unternehmen geschaffen zu haben, welches für Wien zur Nothwendigkeit geworden ist und welches namentlich zur Zeit der Weltausstellung in Wien schwer vermißt worden wäre, bietet mir Ersatz für die großen Schwierigkeiten, welche sich der Bearbeitung jedes neuen Jahrganges entgegen gestellt haben, und welche nur durch das unausgesetzte Bemühen, einmal Begonnenes fortzuführen, überwunden werden konnten.

Die Anordnung ist dieselbe, wie im vorigen Jahre. Im Nachweise V sind neue Rubriken hinzugekommen, welche die Uebersicht noch mehr erleichtern werden. Hierüber gibt das Inhaltsverzeichnis die nothwendige Aufklärung.

Der Nachweis I, „Straßen und Gassen“, ebenso Nachweis II, „Behörden und öffentliche Institute“ sind bis zum Erscheinen des Buches vervollständigt und ergänzt worden.

Bei Ungleichmäßigkeit der Angaben sind stets die späteren maßgebend, was sich einfach dadurch erklärt, daß die fortwährend stattfindenden Veränderungen so lange wie möglich berücksichtigt worden sind.

Veränderungen und Verbesserungen, von welchen die Redaction zu rechter Zeit Kenntniß erlangt hat, sind in entsprechender Weise benützt worden; andere, deren Aufnahme der fortschreitende Druck an geeigneter Stelle nicht mehr gestattete, sind unter „Veränderungen und Verbesserungen während des Druckes“ angeführt worden. Diesen ist bei Handhabung des vorliegenden Buches die größtmöglichste Aufmerksamkeit zu schenken und empfiehlt es sich, dieselben sogleich an geeigneter Stelle im Buche vorzumerken.

Der k. k. Polizeidirection sowie allen Denen, welche mich bei der Zusammenstellung dieses Jahrganges unterstützt haben, statte ich hierdurch meinen ergebensten Dank ab.

Wien, den 31. December 1872.

Adolph Lehmann.

